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从吃过早饭到后晌，安玉芬就没闲过。

过磅、计数、算账、发放薄膜，每个环节她都一

丝不苟。

这里是甘肃省张掖市临泽县蓼泉镇地膜

回收站。“过去，地膜用完了没人管，一起风刮

得到处都是。现在，旧地膜必须回收，还能兑

换新地膜，老百姓种地投入少了，环境也变美

了！”安玉芬说。她是回收站“站长”，干一天

有 100 元补助，一年中有 5 个月在这里工作，

“春耕前、秋收后是旺季”。

地膜使用、回收均有标
准，建立县、镇、村三级回收
网络

“这些地膜水分太多了！先别急着往筐

里装，回去晒晒再来。”看到地膜滴水，安玉芬

连忙劝阻几位正在卸车的妇女。“这是露水，

可不是故意洒的，不信你检查下。”一位大嫂

连忙解释。安玉芬上前，随手抓起几大把地

膜使劲抖了抖，确认没有水分后才“放行”。

“这一筐 105 公斤。”安玉芬称完一筐，就

在本上仔细记下。“姓名、重量、时间、村组都

明明白白，还要记上手机号，以备检查或者回

访。”她说，称重时要仔细检查地膜中有没有

树枝、泥沙，如果杂质太多或者湿度太大，就

让农户清理干净之后再收。

不远处，蓼泉镇寨子村村民王希红正在

焦急等待。他是村里远近闻名的蔬菜大户，

种了 120 亩地的辣椒和甜叶菊。“这一皮卡车

旧地膜是刚从地里揭起来的。”王希红告诉记

者，他家地里剩余的旧地膜还能装两车，“得

赶紧卖掉，一是新一茬蔬菜要播种，二是旧地

膜能换新地膜，减少投入。”

2017 年，临泽县开始创建废旧地膜回收

利用示范县，从地膜销售源头入手开展防控，

并采取废旧地膜按比例兑换新地膜的方式，

调动农民、合作社和种植企业回收积极性，促

进农业绿色发展。

据介绍，在临泽只能销售、使用厚度在

0.01 毫米以上的新国标厚地膜。这种地膜保

温保湿效率高、不易碎片化，更有利于铺膜

机 、捡 拾 机 机 械 化 作 业 ，基 本 不 用 人 再 费

工夫。

甘肃宏远农业科技有限责任公司是临泽

县回收旧地膜的终点站。“2016 年我们就上了

废旧地膜回收生产线，至今已经先后 4 次更新

设备和生产工艺。”公司总经理单承利说，废

旧地膜经过分拣、破碎、清洗、造粒、加热之后

可以生产成下水道井盖、铝塑板等产品。

按照“有固定场地、有专门人员、有完善

制度、有辐射区域、有拉运车辆、有计量设备”

等标准，目前，临泽县已建立了 24 个回收站、

47 个回收网点，形成了“县有加工企业、镇有

回收站、村有回收点”的网络体系。根据统

计 ，“ 十 三 五 ”时

期，临泽县累计回收废旧地膜

8968.61 吨 、加 工 废 旧 地 膜 8500 吨 。 其 中 ，

2020 年地膜回收利用率达 84.68%，比 2016 年

提高了 15.6%。

秸 秆 、尾 菜 资 源 化 利
用，循环农业链条基本形成

和王希红一样，沙河镇化音村五社村民

张永虎也是种菜大户。“我家自有土地 20 亩，

后来又流转了 150 亩地，种植西蓝花、娃娃菜

和卷心菜。”张永虎说。

过去，让他担忧的事除了地膜无处安放，

还有大量尾菜无法处理。“以前，来收菜的只

要净菜。剩下的尾菜，带叶子的还能找周边

养殖户挖走；其余的只能拉到戈壁滩扔掉，不

仅造成环境污染，还增加了种植成本。”张永

虎说。

转机出现在 2015 年。临泽县一家生物

科技公司成立后，能将尾菜添加秸秆、畜禽

粪 便 之 后 ，经 过 封 闭 发 酵 等 流 程 ，制 成 9 类

有机肥。从去年开始，这家年产能 5 万吨的

公司全面满产，每年可处理 12 万吨尾菜，有

机肥销售额超 1 亿元。去年，临泽县处理利

用 尾 菜 23.55 万 吨 ，处 理 利 用 率 达 到 80%
以上。

农 业 废 弃 物 中 ，除 了 尾 菜 ，还 有 秸 秆 。

临泽是玉米制种大县，玉米种子生产面积达

24.75 万亩。在当地，玉米秸秆首先被用作牛

羊等牲畜饲料。“我们有 3 个青贮窖，每个能

放 800 多吨。通过青贮技术后储存的秸秆，

存 放 时 间 更 长 ，牛 吃 了 肉 质 好 ，更 能 卖 上

价。”临泽县兴农肉牛养殖专业合作社理事

长 杨 学 成 说 。 截 至 目 前 ，临 泽 县 牛 存 栏 量

15.78 万 头 ，每 年 消 耗 60 多 万 吨 青 贮 玉 米

秸秆。

更让杨学成欣喜的是，现在牛粪也不再

单纯还田，还能卖给菌菇生产企业。在临泽

县一家农业开发有限公司，占地 9000 平方米

的 24 个生产车间，分别用基质或者菌棒种植

了双孢菇、口蘑、黑皮鸡枞菌等作物。

“像这个双孢菇车间的基质，就是由秸

秆、鸡粪或者牛粪配比而成。一年四季不停

生产，可种植 6 茬。”公司副总经理史自海说，

淘汰的基质菌渣能直接还田，也能送到有机

肥厂，一吨能卖 90 元。

秸秆去处更加多元，价格也随之水涨船

高。2019 年，临泽一吨秸秆价格 400 元左右；

如今已经涨到 780 元，接近翻倍。

除了肥料化、饲料化、菌料化之外，燃料

化也成为秸秆资源化利用的一个途径。在蓼

泉镇新添村，张掖天源新能源科技有限责任

公司生产车间机器轰鸣。“这是我们从山东章

丘引进的生物质颗粒机、压块机。”公司总经

理曹希银告诉记者，玉米秸秆、杂草、树枝等

杂物，经过

该 设 备 高 温 物

理压制等工序后，便成

了 生 物 质 燃 料 。“ 我 们 的 产

品，既易于码放、运输，又卫生、整洁，

燃烧过程还不产生一氧化碳，彻底消除中毒

风险。”去年，该公司总产值达 1300 多万元。

据统计，目前临泽县秸秆柴草综合利用率

达到 85%，当地产生的秸秆、尾菜、畜禽粪便等

农业废弃物已经基本形成循环农业链条。

增施有机肥、推广绿色
防控技术，降低化学肥料、农
药使用量

用秸秆、尾菜生产的有机肥，能改善土壤

板结化、显著恢复地力。但另一方面，因其价

格比一般化肥高，一开始，临泽当地的农民使

用意愿不强。为调动农民施用有机肥替代化

肥的积极性，自 2017 年开始，临泽县委每年出

台的“一号文件”都明确有机肥“买一补二”奖

补政策。

据了解，从 2017 年开始，临泽连续 3 年推

广实施有机肥替代化肥项目，完成有机肥替

代化肥示范推广面积 6.79 万亩，带动项目区

农户、企业、专业合作社购买使用商品有机肥

总 量 达 14344 吨 ，累 计 替 代 化 肥 施 用 量

645.1 吨。

“长时间施用有机肥之后，化肥用量也会

减少，从长期来看也能降低总成本。”临泽县

农技中心专业技术干部毛森煜表示。采访

中，不少农户也证实了这一点，而且，施用有

机肥的地块，地力和产量均有明显提升。

与此同时，临泽县分年度制定下发化肥

农药减量增效工作方案，鼓励农民及各农业

经营主体采取精准施肥、改进施肥习惯、有机

肥替代等方式，减少化肥使用量。“十三五”时

期，全县农作物播种面积稳定在 47.7 万亩，农

用化肥施用总量为 27.98 万吨。其中，2020 年

化肥用量由 2016 年的 59733 吨减少到了 50815
吨，肥料利用率由 2016 年的 37.4%提高到了

41.46%。

此外，临泽大力推广高效低毒低残留农

药、生物农药，全县建立玉米、蔬菜、果树等 14
个农药减量增效示范基地，示范面积 2.93 万

亩次。通过推广生态控制、生物防治等绿色

防控技术，以及开展主要农作物病虫害专业

化统防统治等手段，全县农药使用量不断减

少。2020 年全县农药使用量 31.16 吨，比 2016
年减少 5.37 吨。

得益于在整治农村面源污染等方面的努

力，今年 2 月，临泽县被农业农村部表彰为全

国村庄清洁行动先进县。“接下来，我们将进一

步提高地膜回收率和秸秆转化利用率，持续推

进 化 肥 农 药 减 量 增 效 ，努 力 实 现 节 约 农 药

20%、节省肥料 30%、减少用水 40%的目标。”临

泽县委书记张学勇接受记者采访时表示。

图①：甘肃张掖，黑河临泽段。

资料图片

图②：甘肃张掖，黑河湿地国家级自然保

护区临泽段，水鸟正在水面觅食。

张希清摄（人民视觉）

探索农业面源污染治理新路——

变废为宝 临泽有招
本报记者 付 文

核心阅读

地处河西走廊中部、巴
丹吉林沙漠南缘的甘肃省张
掖市临泽县，境内面积 2/3
都是沙漠、戈壁，生态环境极
为脆弱。受益于黑河滋养，
临泽人发展起大面积灌溉农
业。为治理农业面源污染，
临泽一方面出台奖补政策回
收旧地膜，鼓励使用有机肥；
另一方面引进技术，实现了
秸秆、尾菜、畜禽粪便等废弃
物的“饲料化、菌料化、肥料
化、燃料化”。

本报北京 7月 13日电 （记者王浩）水利

部近期发布了 2020 年度《中国水资源公报》。

数据显示，1997 年以来，我国用水效率明显提

高，全国万元国内生产总值用水量和万元工

业增加值用水量均呈显著下降趋势，耕地实

际灌溉亩均用水量总体上呈缓慢下降趋势，

人均综合用水量基本维持在 400—450 立方米

之间。1997 年至 2020 年，耕地实际灌溉亩均

用水量由 492 立方米下降到 356 立方米；万元

国内生产总值用水量、万元工业增加值用水

量分别下降了 84%、87%（按可比价计算）。与

2015 年相比，万元国内生产总值用水量和万

元工业增加值用水量分别下降 28.0%和 39.6%
（按可比价计算）。

2020 年，全国人均综合用水量 412 立方

米，万元国内生产总值（当年价）用水量 57.2

立 方 米 ，万 元 工 业 增 加 值（当 年 价）用 水 量

32.9 立方米，耕地实际灌溉亩均用水量 356 立

方米，农田灌溉水有效利用系数 0.565。

从水资源量看，2020 年全国降水量和水

资源总量比多年平均值明显偏多，大中型水

库和湖泊蓄水总体稳定。2020 年全国水资源

总量为 31605.2 亿立方米，比多年平均值偏多

14.0%。其中，地表水资源量 30407.0 亿立方

米，地下水资源量 8553.5 亿立方米，地下水与

地表水资源不重复量为 1198.2 亿立方米。

根据全国 31 个省（区、市）的 10131 个国

家地下水监测工程（水利部）站点和 4279 个国

家地下水监测工程（自然资源部）站点进行评

价，2020 年，东北平原、黄淮海平原和长江中

下游平原浅层地下水水位总体上升，山西及

西北地区平原和盆地略有下降。

1997年至 2020年

我国万元国内生产总值用水量下降84%

武汉东湖畔，坐落着中国科学

院水生生物研究所。从周易勇（上

图，资料图片）的办公室向外眺望，

东湖水显得格外青蓝。

今年 65 岁的周易勇，是中科院

水生所二级研究员。他自小生活在

东湖边，其研究正是从东湖开始，一

步步地走向了大海。

潜心学习，找到
研究水体富营养化的
突破口

“水里的青草和鱼儿、水面的荷

花、岸边的垂钓者，构成一幅自然和

谐的美好画面。”在周易勇的记忆中，

小时候，东湖水清澈，湖畔四季都是

美景，他从小就喜欢观察各种生物。

1977 年 ，周 易 勇 考 上 武 汉 大

学，出于热爱，他选择了生物系。当

时，东湖水污染逐渐严重，“东湖水

最开始是可以饮用的，后来出现了蓝藻水华，水质变差，净

水成本越来越高。”从那时候起，周易勇下定决心，要潜心研

究水体富营养化的问题。

大学毕业后，周易勇进入中科院水生生物研究所。刚工

作时，他就关注氮和磷等营养物质的富集引起蓝藻水华这一

特定的水污染问题，即富营养化。“不过，这个问题实在太

大。水华的根源在于水中氮和磷等营养物质的含量太高，引

起藻类疯长。可是水中藻类很多，营养元素的种类也很多，

它们的关系纷繁复杂，我也不知从哪里入手。”周易勇说。

为了找到具体的切入口，周易勇每天泡在图书馆和实

验室，一边找文献，一边做实验。他在研究中发现，藻类会

分泌一种酶将大分子的磷切成小分子，进而吸收并得以生

长。为了研究藻类分泌的酶的性质，周易勇几乎翻遍了所

有能找到的文献，字太小就用放大镜阅读，看到关键内容，

就用卡片记下来。最终，他确定了自己的研究突破口——

磷的循环方式与湖泊富营养化的关系。

周易勇的研究方向虽然小，但他觉得很有意义。“只有

把事情做到极致，才能找到其中最本质的特征。”周易勇说，

做科学应该关注大问题，做好小事情。

反复实验，揭示藻类水华与磷
营养的紧密联系

经过大量数据分析，周易勇发现，浮游生物分泌的酶在

不同条件下表现的活性差异反映了其更本质的特征。周易

勇用动力学参数表达其中的差异，从而进一步揭示了藻类

水华与磷营养的紧密联系，这一研究成果被水资源领域的

权威国际学术刊物刊发。

“根据野外和室内的大量研究，生态学家们发现，限制

藻类生长的关键元素有两种，分别是氮和磷，而藻类对氮和

磷的需求比例是固定的，如果氮满足了需求，那么缺的就是

磷，磷满足了，缺的就是氮。”周易勇介绍，简而言之，氮和磷

的循环不是孤立的。于是，他又开始思考这两个元素在水

体富营养化中的关系。

2001 年，周易勇在中科院水生生物研究所建立了环境

生物化学学科组。如今，周易勇和团队在国内外学术刊物

共发表 100 余篇水污染治理方面的论文。“我只是在小的领

域有一些小的总结。”谈到成就，周易勇总是很谦虚，“没有

水生生物研究所这块坚实的基地，不可能取得成就，这些也

是团队的成果。”

周易勇和团队的研究得到中国科学院知识创新工程重

大项目、国家自然科学基金面上项目和重点项目、“水专项”

以及国家重点研发计划项目等的资助。2017 年，周易勇获

准主持国家重点研发计划战略性国际科技合作项目，主要研

究“一带一路”沿线国家赤潮和低氧等生态灾害的发生机制。

出海科考，带领团队构建生态
酶学理论体系

在做实验的过程中，周易勇的视力越来越模糊。1993
年，周易勇出国访学前去北京做了一次身体检查，被确诊为

视网膜色素变性。他面临一个艰难的抉择：放弃科学研究，

还是向着科学前沿继续挺进？

“我几乎看不见了，总还能想吧？”周易勇说。视力障碍

给周易勇的科研道路带来了困难，可他的科研热情一直没

有减退。眼睛几乎看不见，他就依靠学生和同事给他口头

汇报，或者用盲人手机学习最新文献，了解科研进度……

在海上巡航科考时，风高浪急，学生担心他有危险，不

让他参与苦力活，可周易勇还是会尽力去搭把手。2019 年

9 月，周易勇和学生在地中海出海巡航时，遇到风浪，他在

船上写道：“天苍苍亦水蓝蓝，出海方知海几宽。破浪乘风

人已老，聊牵细缆挂云帆。”

如今，周易勇和团队整合了“一带一路”沿线国家赤潮研

究的学术优势与信息资源，逐渐明确了海上浮游生物群落的

结构和分布特征，以及它们与海洋中氮和磷等营养物质的关

系。他们将分子生物学、微生物学、生物化学、湖沼学、环境科

学的理论和方法系统融合起来，构建了生态酶学的理论体系。

“我很久之前就看不清了，但

还可以在水污染的大问题里做一

些小事情。”虽然受困于眼疾，周

易勇仍坚守岗位，“生态酶学可以

从更微观和系统的角度揭示水污

染的原因，适用于淡水水污染治

理，我们正在将其应用到海水污

染的监测和管理上。”
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